

çois I, lorsqu'il chargea Jacques-Cartier de son expédition d'outre-mer, "ne respirait, suivant l'expression de Lescarbot, que l'avancement de la religion chrétienne sans aucun profit présent." Le navigateur malouin témoigna toujours, tant par sa conduite que par ses écrits, qu'il partageait le zèle de son souverain pour la diffusion des lumières de l'Évangile.

Mais les espagnols semblent avoir oublié plus vite que les français le but premier des expéditions entreprises. Éblouis par la découverte des mines d'or, de missionnaires qu'ils devaient être, ils devinrent des trafiquants avides et des maîtres cruels pour les naturels de ces plages récemment découvertes. Si les français, de leur côté, oublièrent quelque peu quel était leur but, et se livrèrent avec trop d'ardeur au com-